

LA TACTICA DE SIEMPRE

No salimos, por lo visto, de la táctica tradicional seguida por nuestros partidos, viéndonos obligados a expresarnos así, después de leído el discurso que el Sr. Silvela ha dirigido a sus amigos de Málaga, donde accidentalmente se encuentra.

Los partidos en España y todos los hombres políticos, aun los más austeros, tienen, con contadas excepciones, —que explican el desinterés ó circunstancias de momento— dos caracteres de conducta.

A raíz de todo cambio de gobierno, y antes de hacerse las elecciones generales—salvo algún caso de excepción, como ya hemos dicho—se establece una tregua que suele prolongarse por los que esperan heredar al que manda hasta la aprobación del Presupuesto, ó como suele decirse usando de una frase harto manoseada, hasta que quede expedida la regia prerrogativa.

A este periodo sucede después el de ataque, en que suelen influir, más que el deseo de los jefes de partido, la impaciencia de los hombres que les siguen.

Este es el periodo en que suelen también mostrar extrañeza ó irritación los gobiernos, al ver que elementos que ayudaron en el periodo electoral, ya para molestar al adversario, ya con la esperanza de atraerlos a su política, rompen el fuego contra ellos, utilizando las armas que pusieron en sus manos.

Hace ya muchos años que se repite esta enseñanza, y presumimos que si no se rompe la cuerda en fuerza de tan repetido ejercicio, sucederá lo mismo en lo porvenir.

No pretendemos, delante de los ataques del Sr. Silvela al partido liberal, adoptar aquel sistema igualmente cerrado, reducido á decir que no tiene razón en nada, que el Gobierno es invulnerable y que en todo ha sido afortunado; pero si diremos, con relación á lo que se dice de infecundidad parlamentaria, que de este mal son acusados todos los gobiernos nacionales y extranjeros, y que ahora mismo se trata en Inglaterra de hacer una nueva restrictiva reforma en el reglamento, vista la enorme cantidad de bills que se encuentran entorpecidos por la actitud de las oposiciones.

Conformes estamos, aparte de esto, en que los liberales vinieron ahora á destiempo al poder; pero el Sr. Silvela sabe mejor que nadie que el señor Sagasta hizo cuanto pudo para evitarlo, y que el cambio prematuro se impuso por desgracias en el partido conservador y por desavenencias y antagonismos totalmente irreducibles.

Lo que no podemos admitir es que se hable de infecundidad legislativa, cuando apenas ha habido tiempo para la discusión de las actas y para la aprobación del Presupuesto, á causa de tantos incidentes y debates políticos de todos géneros, que han malgastado un tiempo precioso.

Tampoco nos parece que ha sido justo el Sr. Silvela al censurar el proyecto de restricción de circulación fiduciaria, cuando aún no es conocido, y que se adelante á repudiarlo por inspirarse en precedentes anacrónicos que apenas tienen ya aplicación en Inglaterra, actitud que nos ha sorprendido en persona tan experimentada, porque pudiera autorizar la opinión de los que creen que los conservadores han sido siempre demasiado condescendientes con las grandes empresas, siquiera padezca el interés público, y porque debería tener presente el error en que incurrió al discutir la ley del oro, cuando dijo que la ley ofrecía desde luego el peligro de aumentar el precio de los artículos que afectan á la vida de las clases pobres, con otras reser-

vas que los hechos han desvirtuado totalmente.

Los tiempos son muy difíciles, y no estorbará que lo tengan en cuenta los hombres políticos de importancia, y más aquellos que han de influir con su acción en las funciones de gobierno.

Aparte de esto, nos parece bien que el Sr. Silvela trabaje por atraerse el concurso de elementos que le son afines, porque si volviera al gobierno en las condiciones presentes, pronto tropezaría con dificultades que le harían la vida fatigosa, insegura y pasajera.

En cuanto á aquellos elementos, que discurriendo sobre la cruda campaña que se avecina, creen que podrían remediarse ó mitigarse los males con algún cambio de ministros, sin duda que su intención es buena; pero mucho tememos que al día siguiente de la modificación ministerial, á la vista del estrago y de los disgustos que suelen proporcionar todas las crisis, escribiesen el consabido artículo, también tradicional en nuestras costumbres: *Peor está que estaba.*

Pero, en fin, el Parlamento ha de abrirse dentro de breves horas, y él resolverá lo que estime más conveniente.

APERTURA DEL Parlamento inglés

Los soberanos en el acto.—Discurso del rey.—El viaje de los príncipes de Gales.—Sobre la guerra.—Los azúcares.—Con los Estados Unidos.—Las Indias Inglesas.

Londres 16.—El rey, acompañado de la reina y del príncipe, ha concurrido á la solemne apertura del Parlamento.

Los soberanos fueron conducidos en carrozas de gala, escoltados por las tropas. La muchedumbre les aclamó en diferentes puntos del trayecto.

El tiempo bueno, aunque nubado. Llegada la comitiva á Westminster, el rey, revestido de manto, hizo la entrada en el Salón de Sesiones y tomó asiento en el Trono, acompañado en el estrado la real familia, con las formalidades de costumbre.

Acto seguido el soberano dió lectura al discurso.

En este documento empieza manifestando su satisfacción por la acogida dispensada á los príncipes de Gales durante su viaje, estrechando así los vínculos de amistad y lealtad y manteniendo la fuerza del Imperio.

Las relaciones de la Gran Bretaña con las demás potencias siguen teniendo carácter amistoso.

Lamenta que no haya terminado aún la guerra del Africa del Sur, en la cual dice que las operaciones militares siguen siendo favorables á las armas inglesas.

La reducción considerable, y el trabajo renacu en las nuevas colonias.

Hace constar el buen humor y la humanidad de los soldados ingleses, á pesar de lo largo de la campaña y de las dificultades de la misma, y alude á los recientes ofrecimientos de contingentes coloniales.

Tratando después de la Conferencia relativa á los azúcares celebrada en Bruselas, expresa que sus decisiones conducirán al abandono de un sistema poco equitativo para las colonias y las fábricas inglesas de azúcar.

El Tratado con los Estados Unidos facilitará la construcción del canal interoceánico, cuya neutralidad garantiza, y la apertura del mismo al tráfico de todas las naciones.

Consigna con satisfacción el discurso que el rey de Italia ha consentido en ser árbitro en las cuestiones de frontera surgidas entre la Guyana británica y el Brasil.

Después de aludir á las medidas de beneficencia en las Indias Inglesas, á la muerte del emir del Afghanistan y á las intenciones amistosas del nuevo emir, dice el rey que el presupuesto para este año se ha calculado tan económicamente como era posible para su eficacia dentro de las condiciones especiales á que estamos actualmente sometidos.

El discurso terminó diciendo que el Parlamento habrá de entender en algunos proyectos de ley de régimen interior.—*Fabra.*

EN LA CÁMARA DE LOS COMUNES

Ovación á Chamberlain.—Manifestación de Salisbury.

Londres 16 (10 n).—Cámara de los Comunes.—Al entrar en el salón de sesiones el ministro de Colonias, Sr. Chamberlain, es recibido con frenéticos aplausos por los diputados liberales.

El conde de Percy presenta una proposición pidiendo que sea anulada la elección de Lynch por haber ésta combatido al lado de los boers.

Al apoyarlas, dice que dicha elección la consideran como un insulto á la Cámara.

El Sr. Homer anuncia que se propone

presentar otra proposición pidiendo que se le niegue á Lynch el derecho á jurar el cargo de diputado.

El presidente de la Cámara lee el discurso del Trono, que es acogido con aplausos.

El presidente del Consejo, marqués de Salisbury, contestando á una pregunta del Sr. Spencer, declara que es imposible decir nada que se relacione con las medidas que el gobierno haya de tomar en el Africa del Sur antes de que la guerra termine.

«Cuando los boers—añade—que fueron los agresores, pidan la paz, será ocasión oportuna para dar á conocer las condiciones en que el enemigo la proponga.»

La guerra en el Transvaal.—Discurso de Chamberlain.

Londres 17.—El Sr. Campbell Bannerman hace una crítica de la conducta y de la política que el gobierno sigue en el Africa del Sur.

Pregunta en qué forma los boers protestan del estado de sitio.

Acusa al gobierno de disimular ó truncar los informes que recibe del teatro de la guerra.

El ministro Sr. Balfour rechaza los cargos dirigidos al gobierno, declarando que las tropas inglesas que luchan en el Africa del Sur, solo en casos extremos apelan á actos de energía.

Dice que el gobierno está resuelto á que las armas británicas salgan vencedoras y á anexionar al imperio de Inglaterra el Transvaal y el Orange.

El Sr. Chamberlain, contestando á una pregunta del Sr. Harcourt, expone las razones que tuvo el gobierno para declarar el estado de guerra en el Africa del Sur.

Justifica la prórroga de las sesiones del Parlamento de la colonia del Cabo, mientras los enemigos colabren reuniones encaminadas á sostener y propagar el estado de rebelión.

El Sr. Grumbourne, subsecretario de Negocios Extranjeros, manifiesta á la Cámara que Inglaterra está decidida á mantener su supremacía en el Golfo Pérsico á consecuencia del conflicto de Krowit.

Añade que se han enviado fuerzas á dicho Golfo para mantener el statu quo. Se levanta la sesión.

EN LA CÁMARA DE LOS LORES

Discurso de Salisbury.—Declaraciones de Rosebery

Londres 17.—El presidente del Consejo, señor marqués de Salisbury, declara que á los boers corresponde pedir la paz.

Dice que el estado de guerra era una medida necesaria.

«Si el gobierno—exclama—hiciera concesiones á los enemigos de Inglaterra en el Africa del Sur, las consecuencias serían funestas y se sentirían en todo el mundo. Debemos tener á distancia á los extranjeros, é impedir que se acumulen provisiones de guerra, porque de lo contrario la lucha se renovaría en menos favorables condiciones para nosotros que la actual.»

El marqués de Rosebery aprueba la declaración del estado de guerra en la Colonia del Cabo.

Pregunta al jefe del gobierno si los boers han hecho alguna proposición de paz.

El señor marqués de Salisbury: No. El señor marqués de Rosebery cree que el viaje del ministro de Holanda en Londres se verificó obediendo á motivos relacionados con la guerra.

El orador llama la atención sobre el odio de todas las naciones contra Inglaterra, hecho que prueba el estado de inquietud general y el de controversia con Alemania.

Sin embargo, considera que Inglaterra es bastante fuerte para proteger su imperio y sostenerse en su espléndido aislamiento.

El Sr. Lansdowne, ministro de Negocios Extranjeros, rebate algunos argumentos del discurso del marqués de Rosebery, diciendo que no es prudente proclamar el odio extranjero contra Inglaterra.

La conducta de ésta, dice, inspira estimación y respeto en toda Europa.

La Cámara acuerda dirigir un Mensaje de contestación al discurso del trono.—*Fabra.*

RAMON Y CAJAL

El Comité francés de Toronto ha acordado conceder su primer premio de un concurso inaugurado para glorificar la ciencia en su concepto más útil á la humanidad, á nuestro insigne compatriota Ramón y Cajal.

El premio no es, ciertamente, lucrativo. Se limita á un album en que consta el homenaje de admiración del tribunal y de los individuos de la colonia francesa que han tomado parte en este concurso.

EN LAS CÁMARA FRANCESA

Paris 16.—Cámara de los diputados.—El presidente de la Cámara, M. Deschanel, ha pronunciado un discurso aconsejando á sus colegas que atiendan sobre todo á la disciplina parlamentaria, á fin de que resulte más fructuoso el trabajo que realicen los diputados.

El discurso de M. Deschanel, de hermosa forma literaria, ha sido muy aplaudido.

La Cámara ha acordado dedicar los viernes á las interpellaciones, y los demás días á los presupuestos.

M. Gruyette ha esplanado una interpellación sobre la reposición de su cargo del general Gaslin de Bourgogne.

Después de contestarle el ministro de la Guerra, se ha aprobado una orden del día por 335 votos contra 83.

Paris 16.—El Sr. Fallieres ha sido elegido presidente del Senado por 109 votos de 242 votantes.—*Fabra.*

EN PALACIO Y EN LOS SITIOS REALES

Para Mayo estarán terminadas las obras que se verifican para convertir en el Pa-

lo de la plaza de Oriente, lo que fueron oficinas del ministerio de Estado, en habitaciones de los Príncipes de Asturias.

Se han derribado tabiques y bóvedas simuladas, quedando siete hermosos salones con vistas al Campo del Moro.

Serán destinados á cámara, antecámara, saleta, despacho, salas de confianza y cuarto del Infante D. Alfonso.

Los pavimentos serán parquets de maderas finas; las puertas y ventanas de caoba, con herraje de bronce dorado; las jambas y guarniciones en los bucos; los frisos y las chimeneas serán de mármol de colores, procedentes en su mayoría del Norte de España, y los techos serán pintados al temple.

Es probable que se visiten de tela las paredes de estos salones principales.

Al gran patio de Palacio darán otras diez habitaciones, destinándose las más importantes á despachos de la duquesa de Santo Mauro y del duque de Granada.

En El Escorial: El artista Sr. Vicente está concluyendo de restaurar muy á conciencia los frescos que decoran el claustro bajo del monasterio.

La celda prioral se ha convertido en un verdadero Museo, que contiene ornamentos de iglesias, y entre ellos el célebre ternero de las Calaneras y varios del siglo XVII. Los armarios en que se guardan se adosan á las paredes de la celda.

En el centro hay dos vitrinas con paños de altar, y otra que encierra los objetos que antes estaban en el camarín de Santa Teresa, á saber: libros y recuerdos de la Santa, un tríptico notable de marfil, reliquias y algunos cuadros del Greco.

Para dar entrada á la celda se franqueó la antigua puerta que la ponía en comunicación con la Sala Capitular, puerta hace mucho tiempo tapiada. El altar que obstruía este paso ha sido trasladado á otro sitio.

En Aranjuez: Se está concluyendo la galería contigua á la Casa de Caballeros, en la plaza de Pajareras. Esta mejora estaba hace tiempo reclamada, no solo por la conveniencia del vecindario de este sitio real, sino por el ornato público.

En El Pardo: En el patio del Palacio y en la construcción hecha en tiempos de Carlos V había tabicadas obras interesantes con el carácter de aquella época.

Actualmente se están descubriendo los antepechos de piedra y los huecos. En los pedestales se ven las apas de San Andrés y los demás motivos del Toisón. Las columnas quedarán exentas y con el lucimiento debido.

Estas obras y mejoras son de la iniciativa del intendente D. Luis Moreno y la dirección del arquitecto Sr. Repullés.

CARTA DE BERLÍN

La lengua alemana en Polonia.—Ciencia sin hipótesis.—Virchow y Kraus.—Divorcio ruso.

En el Mensaje leído por el conde de Bülow con ocasión de la apertura de la Dieta prusiana, se trató de lo contrario la notable crudeza, asegurando que se considera como una cuestión vital para el Estado prusiano el fomento del germanismo en las provincias polacas, tanto en el terreno político como en el económico.

El gobierno promete impedir con firmeza cualquiera aspiración subversiva, considerando como un ataque al honor y á la dignidad nacional el rechazar el idioma y las costumbres alemanas.

El gobierno ha podido notar que no es solamente el partido católico el que, considerando la campaña contra los polacos como una de las etapas de la lucha contra Roma, está en absoluto desacuerdo con su gestión, sino que hay también protestantes y liberales que censuran duramente el querer hacer entrar á palo seco el idioma alemán, como lo prueban los artículos publicados en varias revistas.

En los *Andes prusianos* el profesor Hans Dalbrück hace una crítica severa de la política seguida contra los polacos, declarando que éstos, al pretender recibir la instrucción religiosa en su idioma materno, llevan en esta lucha una incontestable superioridad moral; pero el gobierno sigue firme en su propósito, resuelto á que las leyes jurídicas y administrativas y el idioma sean iguales en toda la extensión del territorio.

La querrela entablada entre los catedráticos respecto á la ciencia «sin hipótesis» arreciando. Los protestantes racionalistas hablan hecho responsable del nombramiento de Spack al director del ministerio, Althoff, quien fué blanco de vivos ataques. La primera contestación vino del Emperador mismo, quien mandó su retrato á Althoff con la siguiente dedicatoria: «No es la peor fruta la que roen las avispas» (versos de Schiller.) Después, Althoff ha recibido numerosos testimonios de adhesión, y al principio del año, muchos de los catedráticos de la Universidad de Berlín le ofrecieron un banquete de honor.

El célebre doctor Virchow sufrió hace pocos días una fractura del muslo, á consecuencia de una caída que tuvo al bajar de un tranvía. Casi sin sentido fué llevado á su domicilio; sin embargo, el ilustre anciano se encuentra relativamente bien.

Ha muerto en San Remo el historiador eclesiástico de la Universidad de Friburgo, Dr. Franz Javier Kraus. Había ido á la Riviera en busca de alivio á sus crueles padecimientos, y murió allí en brazos del padre Tgloffstein, de la Compañía de Jesús, á la que en vida había combatido tantas veces acerbamente. Su cadáver fué llevado á Friburgo y enterrado á presencia del Arzobispo de aquella Sede, del representante del gran duque de Baden y del Claustro universitario. Kraus no ha tenido rival como conecedor del arte cristiano antiguo; sus grandes obras sobre este asunto son verdaderas obras maestras; pero en cuanto pisó el terreno de la política eclesiástica no fué raro verle en conflicto con todas las

autoridades eclesiásticas, permitiéndose á veces críticas muy acerbas.

Por fin ha sido declarado nulo el matrimonio del gran duque de Hesse por el Tribunal Supremo de Darmstadt, después que el Tribunal eclesiástico protestante hubo protestado públicamente contra el proceder arbitrario del gran duque, que intentó pronunciar su propio divorcio gracias á su autoridad absoluta como jefe de la Iglesia de su país. El fallo del Tribunal Supremo se basó en la «aversión mutua invencible», por más que en el Código civil no consta tal motivo como causa de divorcio.

LA CUESTIÓN DE MÁLAGA

Según vemos en *El Liberal*, el ministro de Gracia y Justicia ha remitido al fiscal del Supremo, acompañado de una real orden, un telegrama que, firmado por respetables personalidades de Málaga, recibió anteayer, y en el cual se protesta de que hubiese sido encarcelado un redactor de *El Noticiero*, que se publica en aquella capital, por haber escrito un artículo hablando del juego en la citada población.

El marqués de Teverga ha enviado también copia del referido despacho al presidente de la Audiencia de Málaga para que adopte la resolución que proceda en justicia.

UN DISCURSO DEL SEÑOR SILVELA

Málaga 16.—En el hotel de París, situado en la Caleta, se ha verificado el banquete que los conservadores malagueños han obsequiado al Sr. Silvela.

Sólo hubo dos discursos: uno muy breve del exalcalde de Málaga, Sr. Rein, y el del jefe de los conservadores.

El Sr. Silvela, después de agradecer el homenaje que se le tributaba, dijo que no había ido á Málaga con propósito alguno político, sino tan sólo por gustar una vez más el placer de enseñar á algunos amigos las bellezas de la tierra malagueña.

Añade que el verano anterior sus correligionarios de Málaga le brindaron con un banquete, que él no aceptó, porque en tales solemnidades es necesario hablar, y no creía llegado el momento de hacerlo. Era justo y prudente esperar callando el partido liberal desenvolviera la gran obra que se le ha encomendado, y de la que los conservadores debían ser colaboradores desde la oposición.

Pero hoy ya hay que hablar para reflejar la conciencia pública, para decir cuál es el pensamiento del partido conservador.

Va á abrirse un periodo difícil para la Monarquía.

El triunfo será para quien obtenga la solución de los problemas planteados.

El primero es el afianzamiento de los prestigios del poder público. El segundo es el problema administrativo local. El tercero la consolidación de las fuerzas de mar y tierra, que habrán de permitirnos ser un factor de la política europea.

Ante esos problemas—añade—resulta una tremenda liquidación para el partido liberal.

Opina que el partido imperante no ha remeado nada, y dice que vino á destiempo. Apenas sirvió—agrega—para acallar los gritos anónimos que sonaban en las calles cuando se verificó la boda de la Princesa.

Quiso resolver la cuestión social—prosigue—y su proyecto de ley de huelgas no ha satisficido ni á patronos ni á obreros.

En la Hacienda no ha sido más afortunado, y ahora pretende que prevalezca entre el Banco de España y el Estado una ley anacrónica que apenas si tiene aplicación en Inglaterra, donde nació á mediados del siglo anterior.

No es posible que el nuevo reinado, con un rey de dieciséis años, pueda confiar á hombres que no forman un partido fuerte y organizado.

Entiende que antes del advenimiento del nuevo Rey deben de quedar resueltos á orientados á lo menos todos esos problemas.

Dice que el partido conservador tiene un programa claro, en parte realizado, y espera que á los conservadores se unieran otros elementos para desarrollarlo.

En cuanto al problema religioso, creemos que no hay cuestión que no esté resuelta dentro de las leyes del país.

En la cuestión social hemos hecho lo bastante para que nadie pueda dudar de nuestras intenciones.

En la cuestión municipal, seguiremos afirmando que hay que descargar estos organismos, no sólo de las funciones políticas que embarazan su vida, sino de ciertas funciones fiscales que la desahoran.

Exigiremos del Gobierno afirmaciones categóricas respecto de lo que va á hacer en la cuestión religiosa y en la cuestión social.

Nosotros creemos y esperamos que á los conservadores se unieran otros elementos, que colaborarán en la obra de desenvolver nuestro programa, bien conocido.

Concluye recomendando á sus correligionarios la disciplina.

Las últimas palabras fueron para brindar por la Real Familia y por la prosperidad de Málaga.

El Sr. Silvela fué muy aplaudido en diversos momentos de su discurso.

Mañana sale para Madrid, acompañado del Sr. Dato.

TEATRO ESPAÑOL

EL CASTIGO DEL PERSEQUE, comedia de Tirso de Molina, refundida por el Sr. Fernández Villegas.

Muy difícil y muy expuesta labor, es la de adaptar una obra de nuestros clásicos al gusto y á las exigencias del público ac-

ual, sin que pierda la obra adaptada ó re-
fundida ninguna de sus condiciones esen-
ciales, para que llegue con toda la fran-
gancia y todos sus maticos á la contem-
plación del auditorio. Esta, que era por
elero muy selecto é inteligente, después
de escuchar con delectación la obra, aprobó
anoche con sincero entusiasmo el traba-
jo de mi querido compañero Sr. Villegas,
haciendo completa justicia á su buen
gusto y al arte exquisito que en la refundi-
ción de la obra de Tirso de Molina ha de-
mostrado.

Por eso se explica que la concurrencia
llamara al final de cada uno de los tres
actos al Sr. Villegas, deseosa de confundir
en un mismo aplauso al autor y á su afor-
tunado colaborador. Porque cualquiera
que conozca la comedia de Tirso y la com-
para con la que anoche se aplaudió, no
negará que, más que otro alguno, merece
el distinguido crítico de *La Época* por su
trabajo, el título de colaborador del festi-
vo poeta é ingenioso y desenfadado dra-
maturgo.

Gran parte y principalísima del favora-
ble éxito que obtuvo Villegas, débese á
la esmerada interpretación que dió á su papel
Carmen Cobeña, reflejando con talento
extraordinario los múltiples y variados
sentimientos de la protagonista. El público
la aplaudió con justicia muchas veces en
el transcurso de la representación.

También el Sr. Cuevas consiguió su apro-
bación, por más que el papel es desairadí-
simo. Pues todos los hombres de Tirso son
siempre tímidos, torpes é irresolutos, ju-
guetes creados tan solo para que las mu-
jeres se diviertan cruelmente con ellos.

Tiene esta obra gran parecido con la de
El vergonzoso en palacio y otras menos co-
nocidas.

Porque Tirso, después de concebir el
pensamiento de una obra dramática, pa-
recía no quedar satisfecho si no lo ex-
ponía y desarrollaba en otras varias, casi
siempre de menor valor que la primera.

Los demás actores acompañaron este
duo con bastante acierto. Y todos ellos,
con el Sr. Villegas, se presentaron al ter-
minar la obra á recibir los aplausos del
auditorio.

Por la carta del Sr. Oliver, publicada
anoche, habrán visto los lectores de *El
Correo* que han resultado inexactos los
rumores que atribuyen á la simpática é in-
teligente primera actriz del Español, de-
terminaciones y propósitos que nunca ha
tenido, y que de ser ciertos hubieran plan-
teado en ese teatro un problema en reali-
dad insoluble. Pues sin Carmen Cobeña
no habría habido posibilidad de continuar
dignamente sus tareas la compañía del
clásico coliseo.

Felicitemonos, pues, de este desenlace
que nos asegura la satisfacción de ver en
escena una nueva comedia del insigne
dramaturgo Galdós. Y hagamos votos pa-
ra que se ofrezca pronto ocasión de que
sotriz tan querida y tan celebrada como
Carmen Cobeña, aumente con ocasión de
otros estrenos la ya larga serie de sus glo-
rias y triunfos artísticos.

Arturo Perera.

SOCIEDAD FILARMÓNICA

Ayer tarde celebró esta Sociedad un
magnífico concierto en el teatro Español.
Como el año presente lo consagró á Beetho-
ven por entero, sólo música de éste se
ha interpretado.

Ejecutados ya, en los seis conciertos del
mes de Noviembre, todos los cuartetos es-
critos para instrumentos de arco, comenzó
en el de ayer la interpretación de una serie
de composiciones hermosísimas, casi des-
conocidas para nosotros, y que tampoco
están varas en los programas de los gran-
des conciertos extranjeros: son obras es-
critas para instrumentos de viento, formando
solas, ó combinadas con los de arco, duos,
trios, cuartetos y otro linaje de conjuntos.

Otra novedad hubo en el concierto: la
ejecución estuvo encomendada á artistas
españoles. Añadidos todos de los mejores
deanos, habiendo estudiado con la
obra y tocando con verdadero amor y
entusiasmo, lograron interpretar con no-
table acierto y una perfección á la cual
no estamos acostumbrados, las cuatro obras
que componían el concierto; diéronnos ver-
dadero carácter, y conquistaron, con su
trabajo exquisito, el más sincero aplauso de
la selectísima concurrencia.

Hay escrita mucha y buena música para
toda suerte de combinaciones de instru-
mentos de viento, y no hay clásico que no
les haya consagrado los mejores frutos de
su ingenio. Hayd, Mozart, Bach, Gluck,
Beethoven, hicieron maravillas en el gé-
nero, aprovechando, tanto los propios re-
cursos de cada instrumento, como los efec-
tos resultantes de su unión, y es de notar
cómo se funden sus timbres particulares y
de qué modo se combinan los sonidos de
trompas ó flautas con los de cuerda, sin
que en el conjunto pierda nada la indivi-
dualidad de cada instrumento.

Componía la primera parte del concier-
to un *trío en do mayor*, para dos oboes y
cornetín; obra deliciosa, inspiradísima
y muy difícil de interpretar; tiene el carac-
ter de las composiciones del primer es-
tudio de Beethoven, con la corrección y forma
penitente de ellas y aquella suprema ele-
gancia que constituye su principal exce-
lencia. Hay en todo el *trío* una placidez
encantadora, una poesía admirable y un
superior encanto que cautiva el ánimo y
nos hace experimentar las más agrada-
bles emociones.

Bien distinto es el *do de clarinete* y fa-
got con que empezó la segunda parte; obra
de mayor relieve, más enérgica de difi-
cultades y es un verdadero *clarde* del sa-
ber del gran maestro, una muestra admi-
rable de su no igualado conocimiento de

los instrumentos y un ejemplo de su estilo
tan contrario á toda regla dogmática.

Siguió el *sexteto en mi bemol mayor* para
cuarteto de cuerda y dos trompas, com-
posición importantísima, en la cual se advier-
te toda la grandiosidad de las formas pecu-
liar en Beethoven, su inspiración soberana,
la sublime poesía que tanto y tan honda-
mente impresionas.

Y terminó el concierto con el *trío serena-
te en re mayor* para violín, viola y flauta,
obra encantadora, llena de vida y juven-
tud, que puso término á una fiesta artística
que dejará memoria en cuantos de ella go-
zaron.—R.

LOS CATÓLICOS INGLESES

Los católicos de Londres esperan con
gran interés la designación del coadjutor
que ha de nombrarse al Cardenal Van-
ghian, y que en su día sucederá á este
prelado.

Dícese que León XIII tiene el propósito
de nombrar coadjutor de Londres á mon-
señor del Val, que aunque nacido en Lon-
dres, es español de origen.

Su padre fué embajador de España en
Inglaterra; su madre era inglesa, y tal vez
atendiendo á esto el Papa haga la desig-
nación.

En 1897, León XIII encargó á monseñor
del Val para que felicitara á la reina Vic-
toria con ocasión de su jubileo.

Después este prelado pasó al Canadá
como enviado apostólico, para fundar las
escuelas de Manicoba. Y en la actualidad
es presidente de la Academia eclesiástica
de Roma.

La jerarquía católica en Inglaterra cuen-
ta en la actualidad con 16 diócesis sufra-
gáneas de la archidiócesis de Westminster
y 2.837 sacerdotes (de los cuales 999 pertene-
cen al clero regular), ó sea 200 más que
el año anterior. El número de iglesias ha
aumentado en 38; el de católicos se eleva
á 1.850.000, y en todo el imperio á 13.500.000.

REO DE MUERTE

Zaragoza 16.—A las siete de la maña-
na ingresará en la capilla el soldado del
regimiento de Aragón, Pedro Guillén.

Bata noche fué trasladado de las priso-
nas militares del castillo de la Aljataría al
cuartel de Caballería existente en Torrero,
donde se instala la capilla.

El sábado, á las ocho de la mañana,
será fusilado el desgraciado soldado, en
el caso de no obtenerse la gracia de in-
dulto.

Briere condenado á muerte

París 16.—La *Cour de Cassation* ha
firmado la sentencia que condena á Briere
á la pena de muerte.

No le queda á Briere más esperanza que
la clemencia del presidente de la Repú-
blica.

OBREROS Y PATRONOS

Los alpargateros de Castellón
Castellón 16.—Después de grandes es-
fuerzos, esta mañana ha quedado solucio-
nada la huelga de fabricantes y obreros de
alpargatas.

Mañana volverán los obreros al trabajo,
obligándose los fabricantes á aceptarlos á
todos y á proceder con equidad y justicia
en el reparto de materiales, olvidando
agravios anteriores.

Esta última condición ha sido solemnemente
ofrecida por los fabricantes á ins-
tancia de las autoridades y amigables com-
ponedores asistentes á la reunión.

Motin en Coronil

Sevilla 16.—En el pueblo de Coronil se
ha suscitado un conflicto entre los brace-
ros y patronos, á consecuencia de haber
dado estos trabajos á hombres que no son
vecinos de dicha población.

Anoche, un grupo de mujeres y niños se
situaron frente al Ayuntamiento, apedrea-
do el edificio y rompiendo los faroles del
alumbreado público.

La Guardia civil disolvió los grupos.

En Valencia

Dicen de Valencia que ha quedado solu-
cionada la huelga de los carpinteros.

EN HONOR DEL SR. GASSET

Micante 16.—En el huerto de Eliche,
propiedad del Sr. D. Manuel Gómez, se ha
celebrado un banquete en honor del señor
Gasset.

Inicio los brindis el diputado provincial
D. Manuel Gómez, quien explicó el carac-
ter del banquete, saludando después á los
invitados en nombre del pueblo de Eliche y
elogiando el partido conservador.

Expresó su admiración por el teniente del
Sr. Gasset, y terminó leyendo un telegrama
de adhesión al acto que se celebraba
del senador marqués de Bosch.

Hablaron varios oradores, entre ellos los
Sres. Mataix, Zorro, barón de Petres, Cha-
pulo y Cervera.

El Sr. Gasset se levanta á hablar en me-
dio de grandes aplausos.

Dice que la obra del partido conserva-
dor ha quedado interrumpida y que hubie-
ra visto gustoso la consecución de dicha
labor por los liberales, que nada han rea-
lizado.

Se impone—dice—la vuelta al poder de
los conservadores, para terminar la obra
de política hidráulica.

Agrega que desea llegar á los elevados
puestos de la política, con el fin de defen-
der algo que se defiende sólo con la virtud.

Censura que hombres que se llaman li-
berales hayan expulsado del hospital de
la Coruña á las Hermanas de la Caridad.

Creo interpretar los deseos de todos, ma-
nifestando que la aspiración general es
llegar á la prosperidad de España.

Termina expresando que las palmeras
recuerdan la reconquista, y dice: «La mis-
ma obra debemos practicar á la regenera-
ción de España por el trabajo.»

En este banquete lo que se persigue
principalmente ha sido la unión de los con-
servadores.

La junta de obras del puerto de Alicante
obsequia hoy con un banquete al señor
Gasset.

La concurrencia es numerosa y distin-
guida.

El monumento á Castelar

Presidida por el general López Domín-
guez, se reunió ayer en casa de éste la
comisión ejecutiva para el monumento á Cas-
telar.

Se leyeron cartas de los Sres. Mazo y
León y Castillo dando noticias de la cam-
paña de propaganda que puede hacerse
entre las colonias españolas de Roma y de
París, deseosas de contribuir á la suscrip-
ción para el monumento.

Se dió cuenta de la constitución de las
Juntas provinciales de Sevilla y Badajoz.
El Sr. Basalga hizo entrega de las canti-
dades que para la primera suscripción reci-
bió la casa Recarte.

La Gran Peña contribuya con 1.500 pesetas;
el Nuevo Club, el Congreso y el Senado
figurarán en las listas, así como todos los
ministros, por importantes cantidades.

LA GUERRA DEL TRANSVAAL

De Wet en salvo

Londres 16.—El resumen de los despa-
chos referentes á la guerra del Sur de
Africa, publicados por el *Daily Mail*, es
que las últimas noticias afirman que De
Wet ha logrado ponerse fuera del alcance
de las columnas británicas.

Otra patria para los boers

París 16.—Un telegrama de Amster-
dam dice que la embajada chilena en
aquella capital, ha ofrecido á Krüger, si
los boers quieren emigrar á la república
sudamericana, extensos territorios.

EDICIÓN DE 'EL PAÍS', EN PARÍS

Ayer fué denunciada nuevamente *El
País* y secuestrada su edición.

Con motivo de esta denuncia y de las an-
teriores, *El País* anuncia que va á publicar
una edición en París, y que para preparar
lo necesario ha salido para aquella capital
su director, el Sr. Fuente.

LOS VITICULTORES DE VALDEPEÑAS

Ayer, como adelantamos anoche en el
Balance, fué recibida por el Sr. Urzáiz la
comisión del Ayuntamiento, Cámara Agrí-
cola y primeros contribuyentes de Valde-
peñas que vino á Madrid para gestionar la
nulidad del procedimiento abusivo seguido
por la Delegación de Hacienda de Ciudad
Real contra los viticultores de Valde-
peñas.

Los representantes de Valdepeñas expu-
sieron la historia detallada del asunto, ma-
nifestando que era un absurdo suponer que
todos los que han elaborado vino en Val-
depeñas son industriales sujetos á la con-
tribución de subsidio, sin comprender que,
dado el extenso viñedo de aquel término
municipal, la mayoría de los viticultores
están comprendidos como propietarios de
viñedo entre las excepciones de dicha con-
tribución.

El Sr. Urzáiz escuchó atentamente á sus
visitantes, y ordenó por telégrafo al dele-
gado de Ciudad Real que venga inmediata-
mente á Madrid, y ofreció reparar el
quebrantamiento de forma, si resultase
comprobado que se ha cometido, en el pro-
cedimiento seguido para la formación de
los expedientes.

La comisión salió satisfechísima de su
entrevista con el ministro de Hacienda.

EN UNA JAULA DE FIERAS

Una domadora herida

Roma 16.—La joven domadora, mada-
me Hoffman ha sido víctima en Génova de
un terrible accidente.

Un despacho de aquella población dice
que, durante la representación de anoche,
y en el momento en que Mme. Hoffman
trabajaba dentro de la jaula celta, una
pantera la atacó de improviso, arrojándola
al suelo y labrándola con garras y dientes
el rostro, el cuello y el pecho.

El marido de la domadora y sus ayuda-
tes, armados de picas, lograron separar á
la fiera de su víctima.

Mme. Hoffman fué sacada de la jaula
desangrándose y en un estado lamentable.

EL SR. MAURA

LOS EXGOBERNADORES

La comisión de exgobernadores civiles
visitó ayer al exministro Sr. Maura.

Este se mostró conforme con el real de-
creto dictado por la presidencia del Conse-
jo de ministros reconociendo á dichos fun-
cionarios determinados derechos.

Dijo también que hay que volverlo todo
de arriba abajo: Municipios, Diputaciones,
todo, dándole otra radicalísima manera
de funcionar; cuando los medios varían,
variarán también los hombres.

TORNEO DE ESGRIMA de la Unión escolar

Ayer tarde se verificó en el teatro de la
Zarzuela el torneo de esgrima organizado
por la Sociedad de estudiantes la Unión
escolar.

A las cuatro y media dió comienzo la
fiesta con el preludio y siciliana de la ópera
de Masogni, *Cavalleria rusticana*, in-
terpretado por la sección musical de la
Unión escolar. La sala estaba muy brillan-
te, ni una sola localidad desocupada y en
todas ellas distinguida concurrencia.

En la primera parte del programa se ve-
rificaron cuatro asaltos: dos á florete, en-
tre D. José Carbonell y D. César Latorre,
D. Manuel Domínguez y D. Ricardo Ortiz;
uno á espada, entre D. Francisco M. Na-
varro y D. Fernando Mateos, y uno á sa-
ble, entre D. Antonio Micó y D. Rafael
Sancristóbal.

El último asalto fué muy rápido. El juez
de campo pidió que se repitiese.

A continuación se estrenó una marcha,
original de D. Joaquín Valverde (hijo), que
fué muy aplaudida.

En la segunda parte hubo tres asaltos:
uno á florete, entre D. José Carbonell y
D. Ricardo Aguilar; otro á espada, entre
D. Fernando Suárez y D. José Lapouide,
y otro á sable, entre D. Adolfo Llorens y don
Fernando Jardón.

Después de terminar el último de dichos
asaltos, los estudiantes cantaron una jota
escrita por el maestro Chapí, siendo preciso
repetir numerosas veces las coplas can-
tadas por los Sres. Sigier y Guerra. Al-
gunas de ellas produjeron gran entusiasmo
en el público.

En la tercera parte del programa se hi-
cieron aplaudir mucho los *preludios* de la
Escuela de la Unión Escolar, tirando varios
asaltos brillantísimos.

Y por último, el campeón del sable de
España, Sr. Afrodísio, y el oficial D. Anto-
nio Micó, midieron sus fuerzas con verda-
dero empeño en un asalto de golpes de
dero velocidad, contestaciones rápidí-
simas y frases muy brillantes.

Fuó el de mayor duración, y á rasgos
del tribunal lo prolongaron algunos golpes
más.

Una nutrida salva de aplausos fué el final
de este lucido asalto y de la agradable fiesta
escolar.

Terminada la fiesta, se reunió el jurado,
y después de minucioso examen de los es-
tados que confrontaron, resultaron con
apenas los Sres. Carbonell y la Torre, y

los Sres. Domínguez y Ortiz, todos ellos
combatientes de florete, quedando por tan-
to sin proveer este premio.

Para otorgarlo se celebrarán nuevos
asaltos entre dichos señores en la sala de
la Sociedad.

El premio de sable lo adjudicó el jurado
al Sr. Sancristóbal, protestando contra este
fallo los Sres. Llorens y Micó, que invo-
caron precedentes sentados en las pruebas
realizadas en la sala de armas del Círculo
Militar.

El tercer premio, de espada, fué conce-
dido á D. Francisco M. Navarro.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

Según escriben de París, la duquesa de
Montesagudo, hermana de la duquesa de
Mandas, ha reanudado en su elegante
casa de la Avenüe de la Grand-Armée sus
comidas íntimas.

Un aristócrata inglés, el marqués de
Anglessey, que en el teatro que tiene en su
castillo hace el papel de Aladino, en la
comedia de este nombre, sacará durante
la representación 15 trajes, cuyo valor se
calcula en seis millones de pesetas.

El diputado á Cortes Sr. Barnejillo, ha
salido para Niza, donde permanecerá
quince días.

S. A. la Infanta doña María Cristina
sigue en el mismo estado de gravedad.

A visitar á la regia enferma estuvieron
ayer S. M. la Reina, la Infanta doña Isabel
y los Príncipes de Asturias.

LA EXPOSICION DE MUÑECAS

de «Blanco y Negro»

Reglas para la subasta

Con el propósito de cumplir el principal
objeto de la Exposición de muñecas orga-
nizada por *Blanco y Negro*, nuestro querido
colega ha decidido prorrogar la Exposi-
ción que debía cerrarse hoy viernes, du-
rante el sábado, domingo y lunes próxi-
mos, de cinco á siete de la tarde.

Y obediendo á esta prórroga al deseo de
facilitar la subasta, que por el numero
público fué imposible efectuar, el popular
colega ha establecido las siguientes con-
diciones:

1.º Para el ingreso en el salón de la
Exposición será indispensable presentar la
invitación que ha servido en estos días.

2.º Cada concurrente abonará además
dos pesetas por la entrada á cambio de un
vale representativo de la citada suma.

3.º A las personas que rematan una mu-
ñeca les serán admitidos por todo su valor
los vales que presenten; esto es que, si
por ejemplo, determinando concurrente hu-
biese rematado una muñeca en 20 pesetas
y poseyera cuatro vales, sólo tendría que
abonar 12 pesetas para quedar dueño del
juguetito.

4.º A este fin, los vales no serán nomi-
nativos, sino al portador, y se conceptuarán
como dinero efectivo en el pago de las
muñecas subastadas.

5.º La subasta se cerrará el lunes 20 del
corriente á las siete de la tarde, hora del
remate definitivo.

TEMPORAL EN CADIZ

Cádiz 16.—Reina un fortísimo temporal
de Levante.

En la bahía zozobró un caudray (barca-
za) cargado de sal, procedente de los ca-
ños de Santi Petri. El único tripulante del
caudray fué salvado por las embarcacio-
nes menores conlugar.

Muchos caudrays que se hallaban en los
caños de la Carraca han sufrido averías.
La barca italiana *Aspasia*, que se halla-
ba en Puntales, fuese sobre otra barcaita
liana, resultando ambas con averías.

El vapor *Minerva*, que salió ayer para
Málaga, ha regresado de arribada for-
zosa.

El vapor *Catalina*, que debía zarpar para
las Antillas, no pudo hacerlo.

El vapor *Pilago*, que se acercaba llega-
do esta tarde, no ha entrado todavía.

Fuera de la bahía el mar presenta un
aspecto imponente.

A lo lejos se ha visto un vapor inglés que
navegaba con rumbo al Estrecho en malas
condiciones. Créase que es uno que
lleva tropas al Transvaal.

La peste bubónica en España

Según informes de *El País*, en una aldea
inmediata á Orihuela han aparecido va-
rios casos de peste bubónica, causando
gran alarma.

El Ayuntamiento se ha reunido, acor-
dando tomar toda clase de medidas para
impedir la propagación de la epidemia.

LOS TEATROS

Real

Mañana sábado, con la función 54 de
abono, turno tercero par, tendrá lugar la
primera representación en esta temporada
de la lindísima ópera de Rossini *El barbero
de Sevilla*, desempeñando la parte de *Ros-
sina* la eminente tiple María Barrientos, que
en la lección de piano cantará las difíciles
Variaciones de Proch.

Con dicha obra, y caracterizando el *Don
Basilio*, hará su debut el insigne bajo, tan
aplaudido en Madrid, Francisco Ustam,
cuya repatriación en la escena del Real es
esperada con verdadera impaciencia por
el público.

De la parte de Figaro está encargado el
notable barítono Ramón Blanchart, re-
puesto ya de la dolencia que ha padecido.
Don Bartolo será interpretado por el dis-
tinguido bajo cómico Federico Carbonetti.

Nuestro compatriota Rafael Bezares, que
tan discretamente cantó *La Sonámbula*,
desempeñará la parte de Almaviva.

El próximo lunes, para la sexta función
de abono de tarde, se repetirá *El barbero
de Sevilla* por los mismos artistas.

Para esta función se reciben encargos
en contaduría. Para la del sábado sólo
quedan disponibles algunos palcos y buta-
cas. El resto del teatro está vendido.

Comedia

Mañana se verificará en este teatro el
estreno de la comedia moderna, en tres
actos y en prosa, original del célebre no-
velista francés Marcel Prevost, *Demis-
tergo*, adaptada á nuestra escena con el
título de *Las virgenes locas*, por dos aplau-
didos autores.

El reparto de la obra es el siguiente:
Mátilde, señora Pino.—Luisa, señora
Bremón.—Julietta, señora Catalá.—Seño-
ra de Yambre, señora García.—Señora Use-
lli, señora Sampedro.—Juana de Chantal,
señora Tejada.—Señorita de Ravestier,
señora Colado.—Magdalena, señora
Sánchez.—Merita, señora Santiago.—Se-
ñora de Chantal, señora Díaz.—Cecilia,
señora Egido.—Máximo de Chantal, se-
ñor Morano.—Julián de Subersaux, Sr. Ta-

Harí.—Héctor Tessier, Sr. González.—
Harden, Sr. Vallés.—Lestrangs, Sr. López
Alonso.—Valbuella, Sr. Mata.—Pablo Tes-
sier, Sr. Mora.—Doctor Krause, Sr. Ca-
yuela.—Espéens, Sr. Castro.—Bautista, se-
ñor Redondo.—José, Sr. Belda.

Para esta obra ha pintado una decora-
ción el Sr. Muñiz y se ha construido nuevo
mobiliario.

Lara

El domingo, por la tarde, se pondrán en
escena las aplaudidas comedias *El afna-
dor* (dos actos) y *El nido* (dos id.)

Apolo

Ha sido entregada á esta empresa, por
D. Miguel Echegaray, una zarzuela cómi-
ca en un acto y tres cuadros, titulada *El
sombrero de plumas*, á la cual pondrá la
música un eminente maestro.

Salón de Actualidades

La

de y abrir un concurso, al que pueda asistir todo el que lo desee.

El análisis de leche de nodrizas

En el laboratorio químico municipal se ha abierto al público un servicio gratuito de análisis de leche de las nodrizas, que puede ser beneficioso para las familias.

El alcalde en los Cuatro Caminos

El alcalde visitó ayer la nueva Casa de Socorro de los Cuatro Caminos. El Sr. Aguilera recorrió varias calles, repartiéndole varias limonenas, y por su mandato los agentes de Vigilancia recogieron varios niños descalzos, a los que dió bonos para alpargatas.

La décima de Consumos

La comisión de Consumos ha vuelto hoy a reunirse, bajo la presidencia del señor Suárez de Figueroa, para tratar de lo referente a la supresión de la décima de Consumos. Discutió esta cuestión que, por lo que respecta al Ayuntamiento de Madrid, es muy compleja; pues éste, con objeto de hacer menos gravoso el recargo, en lugar de imponer el 10 por 100 a las especies gravadas por el Tesoro, impuso sólo el 5, pero haciéndolo extensivo a las especies gravadas por el Ayuntamiento y repartiéndolo así equitativamente; y entendiendo que la intención del legislador ha sido suprimir dicho gravamen en la forma y modo que se impusiera, la comisión acordó:

1.º Que en cumplimiento de lo que dispone el art. 2) de la vigente ley de presupuestos, se deje de percibir el 4 por 100 de

recargo sobre todas las especies que actualmente se cobran.

2.º Que para evitar toda responsabilidad por la interpretación extensiva que necesariamente ha de darse a aquel precepto legal, no se lleve a efecto el acuerdo anterior hasta tanto que el señor ministro de Hacienda, a quien deberá dirigirse con consulta, dé conformidad para que se realice.

3.º Que hasta tanto continúe percibiéndose el recargo, pero ingresándose íntegramente su importe en las arcas municipales para poder en su día reintegrarlo a los introductores.

Y 4.º Que se ordene al arrendatario del impuesto que ingrese mensualmente en la caja provincial del Tesoro la cantidad de 743 865 47 pesetas, en lugar de hacerlo de la de 818 252 12 pesetas que se fijan en el contrato de arrendamiento.

Los festejos.—La feria de ganados

El señor alcalde continúa estos días trabajando en lo referente a la preparación de los festejos de Mayo y adoptando gran número de disposiciones para la mayor brillantez de los mismos. Para el domingo ha citado en su despacho a la Sociedad de ganaderos y principales veterinarios de Madrid, para que le asesoren respecto al punto de si sería peligrosa la celebración de la feria de ganados en Madrid, por encontrarse invadidos de la epidemia de glosopeda gran número de aquéllos de distintas provincias.

Los organillos

Hoy ha sido el primer día que, con permiso del Ayuntamiento, han podido tocar libremente en las calles los organillos de manubrio.

Pagarán una contribución de 25 pesetas al trimestre.

misma cuando Alemania se convirtió en potencia colonial.

A pesar de todo, la mayoría de los periódicos cree que las relaciones amistosas de los gobiernos inglés y alemán no sufrirán detrimento.—*Fabra*

Campamento inglés sorprendido

Londres 17.—Un despacho de Mafeking, fechado el día 14 y recibido en la madrugada de hoy, dice que los boers mandados por Kump Celliers, sorprendieron un campamento inglés situado en Willowdan, a pocos kilómetros al Oeste de Mafeking, trabándose reñido combate. Añade el telegrama que las guarniciones inglesas de Maritiam y Kraipán, y las tropas que custodiaban algunos trenes blindados, tomaron parte en el combate. Termina diciendo que los boers se apoderaron de un millar de cabezas de ganado.

Esta noticia produce aquí penosa impresión, suponiéndose que las tropas británicas han sufrido en este combate un descalabro, esperándose con ansiedad los detalles de aquél.—*Fabra*

Ayer cumplimentaron a S. M. la Reina los señores marqués de la Vega de Armijo y duque de Tetuán.

El general Borbón y Castellví ha cumplimentado hoy a S. M. la Reina.

Carece por completo de fundamento la noticia acogida por *El País* de hoy de haberse presentado la peste bubónica en un pueblo inmediato a Orihuela.

La enfermedad allí reinante, que va revistiendo alguna gravedad, es la viruela, y esto ha debido dar origen a la noticia de que se ha hecho eco el periódico de la mañana.

D. Francisco Reiguera
Con verdadero sentimiento comunicamos a nuestros lectores que anoche ha fallecido en Madrid D. Francisco Reiguera, taquígrafo del Congreso y jefe de negociación del ministerio de Hacienda.

Era persona justamente apreciada por las condiciones de inteligencia y laboriosidad que le adornaban. Reciba su distinguida familia nuestro sentido pésame.

Canal interoceánico

Nueva York 17.—Se da como seguro que la comisión de los canales interoceánicos (aceptará los ofrecimientos de la Compañía del Panamá).

Los partidos ingleses y la guerra

Londres 17.—Los periódicos conservadores de esta capital aprueban sin reserva el discurso del trono.

Los liberales declaran que la cuestión del África del Sur debe ser resuelta mediante un acuerdo, no por la fuerza.

Balance del día

Esta mañana, según habíamos anunciado, ha llegado a Madrid don Alfonso González, el cual a poco de llegar visitó al Sr. Sagasta.

El Sr. González—que viene muy bien de salud—ha vuelto a encargarse del ministerio.

Esta tarde ha vuelto a conferenciar con el Sr. Sagasta, para consultarle algunos puntos relacionados con las últimas elecciones municipales.

Con motivo del proyecto de ley sobre circulación fiduciaria, algunos periódicos, refiriéndose a las últimas conferencias, hablan de explicaciones mutuas que se piden, ora por el ministro, ora por el Banco.

Tenemos motivos para creer que el ministro ha puesto ya en conocimiento del Banco todo cuanto estima que es necesario saber al referido establecimiento.

Todos los pormenores del proyecto, parece natural creer que sean las Cortes quienes preferentemente los conozcan.

El ministro de Instrucción pública ha salido hoy en el tren correo para Valencia, con el fin de inaugurar la Escuela de Comercio de dicha ciudad.

El ministro va acompañado del senador Sr. Jimeno y del rector de la Universidad de Valencia, Sr. Candela, que llegó ayer a Madrid para reiterar la invitación al conde de Romanones.

También le acompañan el Sr. Requejo y el Sr. Francos Rodríguez.

El ministro de Agricultura probablemente irá a Sevilla a inaugurar las obras de defensa del Guadalquivir.

Se han recaudado hoy en el Banco de España para la emisión de obligaciones del Tesoro: 5.000 pesetas en obligaciones a seis meses, y 552.000 a doce meses; en total, 557.000 pesetas.

No es exacto que el general Weyler haya estado esta tarde en Palacio.

Confirman las noticias oficiales que hoy han trabajado 1.300 descargadores de carbón en Barcelona, y añaden que esta noche se reunirán los diputados con las comisiones de patronos y obreros en metales y lampierras para estudiar los mejores medios de llegar a la solución de la huelga.

En el sud-express de Francia ha salido esta noche para Valladolid el Sr. Maura, acompañándole en su viaje los Sres. Torre Villanueva, Sánchez Guerra, marqués de Ibarra, Morales (D. G.), Semprún, el director de *El Español*, Sr. Quejana, y el redactor de *El Imparcial*, Sr. Marqués.

Mañana, a las cuatro, se verificará el anunciado mitin.

Esta tarde han visitado la Exposición de muñecas instalada en *Blanco y Negro*, S. M. la Reina, los Príncipes de Asturias, las Infantas doña Isabel y doña María Teresa y los duques de Calabria.

La Real Familia permaneció cerca de una hora examinando dicha instalación.

Esta tarde ha celebrado sesión el Consejo del Banco de España, y después parece que se ha reunido la comisión que está examinando con el ministro de Hacienda el proyecto sobre la circulación fiduciaria.

Mañana conferenciará nuevamente con el Sr. Urzáiz dicha comisión.

El Sr. Moret ha conferenciado nuevamente esta tarde con el Sr. Sagasta.

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 17 DE ENERO DE 1902 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

	Día 16	Día 17	Diferen.ª	
Últimos precios				
4 0/0 interior				
F de 50.000 pta	72 85	72 75	- 0 10	
E 25.000 . . .	72 85	72 75	- 0 10	
D 12.500 . . .	72 90	72 80	- 0 10	
C 5.000 . . .	73 10	73 00	- 0 10	
B 2.500 . . .	73 10	73 10		
A 500 . . .	73 10	73 10		
G y H 100 y 200 . . .	72 90	73 05	+ 0 15	
En diferentes series	73 10	73 10		
Fin mes . . .	72 95	72 85	- 0 10	
Fin próximo . . .				
4 0/0 exterior				
Série F de 25.000 pta		79 80		
E 12.000 . . .				
D 6.000 . . .		79 80		
C 4.000 . . .				
B 2.000 . . .		79 85		
A 1.000 . . .				
G y H 100 y 200 . . .				
En diferentes series	79 80	79 80		
Partidas de 50.000. Id. de 100.000 . . .				
Fin mes . . .				
4 0/0 amortizab.				
Série E de 25.000 pta				
D 12.500 . . .				
C 5.000 . . .				
B 2.500 . . .				
A 500 . . .				
En diferentes series		81 90		
5 0/0 amortizab.				
Tréas.				
Série F de 50.000 pta	94 85	94 90	+ 0 05	
E de 25.000 . . .	94 85	94 90	+ 0 05	
D de 12.500 . . .		94 90		
C de 5.000 . . .	94 95	95 00	+ 0 05	
B de 2.500 . . .	95 05	95 05		
A de 500 . . .	95 85	95 90	+ 0 05	
En diferentes series	94 95	95 15	+ 0 20	
Fin mes . . .		94 95		
Fin próximo . . .				
Ultramar				
Billetes Cuba 1886. Id. hasta 10.000 pta.		87 00	86 90	- 0 10
Billetes Cuba 1890. Id. hasta 10.000 pta.			72 40	
Ob. Filipinas 6 0/0. Id. hasta 10.000 pta.		93 00		
Ayuntamiento				
Ob. Municipales del Ayuntamiento de Madrid de 250 pta. 6 0/0 interés Id. por resultados. 4 0/0 de 500 pta. 14 47 200 Id. para pago expropiaciones en el interior. 5 0/0. 500 pta.		86 00		
Bancos y Socied.				
Acciones B. España	470 00	470 00		
Id. B. Hipotecario. . .	186 00			
Cédulas Id. 5 0/0 . . .	102 50	103 00	+ 0 50	
Cédulas Id. 4 0/0 . . .	101 20	101 25	+ 0 05	
Obli. Id. 5 0/0 . . .				
Banco Castilla . . .				
A. C. de Tabacos . . .	395 50	395 00	- 0 50	
Soc. Elect. Chambe . . .	130 25			
Norte Esp. 1.ª serie . . .	88 00	88 00		
Cambios sobre el extranjero				
PARIS				
A la vista, 34'35 por 100 beneficio papel.				
A 3 días vista, ídem, 00'00.				
LONDRES				
A la vista, libra esterlina, 33'75 pta.				
A 3 días vista, ídem, 00'00.				
A 60 días vista, ídem, 00'00.				
A 90 días fecha, ídem, 00'00.				
Después de la Bolsa				
Cierre.—4 por 100 interior en mes, 72'83 dinero.—Barcelona, fin mes, 72'82.—París, 4 por 100 exterior, 73'17.—Renta francesa, 000'00.				
Bolsa de Barcelona				
Barcelona 17 (16'43 tarde).				
Interior, 4 por 100, 72'83.—Exterior, 4 por 100, 00'00.—Amortizable nuevo, 95'50.—Amortizable viejo, 00'00.—Cubas viejas, 87'03.—Nuevas, 72'62.—Filipinas, 00'00.—Colonial, 81'20.—Norias, 00'00.—Aleantes, 00'00.—Francia, 56'45.—Orens, 26'05.—Arida.				
(De la Agencia Fabra)				
Paris 17.—Apertura de la Bolsa de hoy:				
Exterior español, 73'05 y 73'42.—3 por 100 francés, 100'42.				

EDICION DE LA NOCHE

FIRMA DE LA REINA

El ministro de Agricultura ha puesto hoy a la firma de la Reina los siguientes decretos:

Fijando las plantillas entre los diferentes servicios del personal técnico y administrativo de Obras públicas, que no figuran detallados en la vigente ley de Presupuestos.

—Aprobando el proyecto de doble depósito de 15 000 metros cúbicos en Arrecife para el abastecimiento de agua de la isla de Lanzarote, por su presupuesto de 204 199 pesetas 18 céntimos.

—Varias concesiones a particulares para construcción de ferrocarriles. También el Sr. Villanueva puso a la firma dos decretos de Gobernación:

Jubilando por edad y concediendo honores de jefe superior de Administración al jefe de centro del cuerpo de Telégrafos, D. Castor Diéguez Regador.

—Concediendo honores de jefe de Administración a D. Joaquín Llorante y Valasco, director de sección de Telégrafos.

El ministro de Instrucción pública llevó un decreto de concesión de honores.

Los ascensos en la Armada

La *Gaceta* publica hoy el siguiente real decreto del ministerio de Marina:

Artículo único. Queda en suspenso el cumplimiento del real decreto de 1.º de Octubre, que trata de ascensos en uno de los cuerpos de la Armada.

Sociedad de Conciertos de Madrid

El ambiente nuestro Zimco nos suplica hagamos constar que, a causa de la marcha de los trabajos artísticos en el Real teatro de Munich, se vio obligado a marchar inmediatamente a este punto para dirigir *El anillo de los Nibelungos*, de Wagner, no pudiendo, por lo tanto, cumplir el compromiso que tenía adquirido con la Sociedad de Conciertos de dirigir los correspondientes a los domingos 28 de Enero y 2 de Febrero; pero comprometidos solemnemente a volver, para encargarse de la dirección de los que se verificarán los días 2 y 9 de Marzo próximo, cumpliendo así con la referida Sociedad y con el distinguido público madrileño, que tantas pruebas de simpatía le tiene dadas.

Noticias de Baleares

Palma 17 (11'10 m.)

El general Linares se encuentra recorriendo los pueblos de la isla y ha visitado las cuevas de Manacor.

En Puerto Felanitx se ha desarrollado en el ganado la glosopeda.

El gobernador ha dictado una energía circular para combatir el mal. Las calles se hallan muy animadas. Muchos acciden con caballeros, engañados a la fiesta de San Antón.—*Mencheta*.

Derechos sobre las mistelas

Paris 17.—El Sr. Darend Seyoyat, ponente de la comisión de Aduanas del Senado, ha prometido al senador Sr. Saint Germain presentar el martes su dictamen favorable al proyecto relativo a los derechos sobre las mistelas extranjeras. El jueves podrá, pues, discutirse el proyecto.—*Fabra*.

DE BARCELONA

Vuelta al trabajo.—Captura de un presidiario

Barcelona 17
En la descarga de carbón trabajan 1.300 obreros, pero se teme reproducirse la huelga, pues los descargadores pretenden desfilarse a los esquirols que han trabajado durante huelga, y asimismo a esto los patronos.

Mozos escuadra capturado el *Gitanet*, fugado presidiario Ceuta. Llegó recientemente de Méjico. Confinado en el cuartel. Servía como gancho en el *Ampigú* donde servía también *Gitanet*.—*Mencheta*.

Descarrilamiento.—El orfeón Pamplonés.

Barcelona 17 (3 tarde).
En las inmediaciones de la estación de Segura ha descarrilado un tren de mercancías, resultando herido el conductor. A consecuencia de este accidente, ha llegado con cerca de dos horas de retraso el tren que condujo el orfeón Pamplonés. Esperábase aquí la comisión que ges-

tionó su venta, y varias sociedades corales con sus estándares y una música.

Fueron muy vitoreados y hubo muchos vivas a Navarra y Cataluña.

Seguidamente organizó el cortejo, figurando el estandarte del orfeón Pamplonés entre los de las Sociedades Clavé y Orfeó Catalá.

La comitiva se disolvió frente al Ayuntamiento, donde reprodujéronse los vitores.—*Mencheta*.

INCENDIO EN CANARIAS

Aismaón destruido

Las Palmas 17.—En la noche de ayer se incendió la casa de la Compañía inglesa «Grand Canary» y almacenes de «Eider Filless y Compañía», quedando totalmente destruidas y calculándose las pérdidas en 500 000 pesetas.

No han ocurrido desgracias personales.

Lord Rosebery y los liberales

Londres 17.—El *Standard* dice en su edición de hoy que ha sido ofrecida la dirección del partido liberal al conde de Rosebery, el cual se ha negado a aceptarla, creyéndose sin embargo que caerá ante nuevas ofrecimientos.

LA FIESTA DE SAN ANTON

La clásica romería que se celebra todos los años en el día de hoy en la calle de Hortaaleza ha estado animadísima. Infinidad de jinetes, con las cabalgaduras caprichosamente adornadas, han paseado la calle, por la que circulaban miles de personas, y entre ellas algunas mujeres con mantón de Manila.

No ha faltado, como siempre ocurre, alguna mascarada. Se ha hecho ya bastante consumo de *confetti*.

INCENDIO EN UN TEATRO

Paris 17.—Un principio de incendio ocurrido en el teatro de Breslau, no ha tenido, por fortuna, las consecuencias que se temieron en un principio. Empezó en el escenario, por haberse cortado una corriente eléctrica, recibiendo los quemaduras tres actores.

El público, poseído de pánico, se lanzó a las puertas de salida; pero las prudentes advertencias de algunos espectadores y de los agentes de la autoridad, lograron que la salida se verificase con el mayor orden.—*Fabra*.

EL ASESINATO del señor García Victory

Protestas contra el presidente Barcelona 17 (2'45 t.)

Ha continuado hoy en la Audiencia la vista de la causa instruida con motivo del asesinato del Sr. García Victory.

El presidente, Sr. Borrell, ha considerado impertinente la mayor parte de las preguntas y ha mandado instruir sumario por desobediencia contra el defensor del procesado.

La declaración del Sr. Collazo y Gil ha ofrecido poco interés.

Han ocurrido varios incidentes entre el defensor y el presidente, hasta el punto de que el público ha tomado parte en la vista con manifestaciones de protestas y silbidos.

En vista de esto, el presidente ha acordado que continúe la vista a puerta cerrada.

El presidente ha comunicado a la prensa que procederá contra ella si no refrena con fidelidad las sesiones del juicio.

Los letrados que han asistido a la vista se han reunido, acordando pedir al Colegio de Abogados que celebre junta general para protestar de la actitud del presidente y que ampare los derechos del defensor.—*Mencheta*.

BULOW Y CHAMBERLAIN

Paris 17.—La prensa alemana sigue tratando con preferencia del cambio de discursos de los señores conde de Bulow y Chamberlain.

EL ASESINATO del señor García Victory

El ministro de Instrucción pública ha salido hoy en el tren correo para Valencia, con el fin de inaugurar la Escuela de Comercio de dicha ciudad.

El ministro va acompañado del senador Sr. Jimeno y del rector de la Universidad de Valencia, Sr. Candela, que llegó ayer a Madrid para reiterar la invitación al conde de Romanones.

También le acompañan el Sr. Requejo y el Sr. Francos Rodríguez.

El ministro de Agricultura probablemente irá a Sevilla a inaugurar las obras de defensa del Guadalquivir.

Se han recaudado hoy en el Banco de España para la emisión de obligaciones del Tesoro: 5.000 pesetas en obligaciones a seis meses, y 552.000 a doce meses; en total, 557.000 pesetas.

No es exacto que el general Weyler haya estado esta tarde en Palacio.

Confirman las noticias oficiales que hoy han trabajado 1.300 descargadores de carbón en Barcelona, y añaden que esta noche se reunirán los diputados con las comisiones de patronos y obreros en metales y lampierras para estudiar los mejores medios de llegar a la solución de la huelga.

En el sud-express de Francia ha salido esta noche para Valladolid el Sr. Maura, acompañándole en su viaje los Sres. Torre Villanueva, Sánchez Guerra, marqués de Ibarra, Morales (D. G.), Semprún, el director de *El Español*, Sr. Quejana, y el redactor de *El Imparcial*, Sr. Marqués.

Mañana, a las cuatro, se verificará el anunciado mitin.

Esta tarde han visitado la Exposición de muñecas instalada en *Blanco y Negro*, S. M. la Reina, los Príncipes de Asturias, las Infantas doña Isabel y doña María Teresa y los duques de Calabria.

GOBERNACIÓN

Real decreto aprobando los proyectos de varios trozos de los que se divide el proyecto total de las obras de defensa de Sevilla contra las inundaciones del río Guadalquivir.

OHARADA

Tres cuatro tu padre a un cuatro este varano, Isabel, alma tres una dos prima el que te vayas con él.

LA TEMPERATURA

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marca lo siguiente: A las ocho de la mañana, 1.º bajo 0. A las doce de la tarde, 11.º sobre 0. A las cuatro, 8.º sobre 0. La máxima fué de 13.º sobre 0. La mínima de 4.º bajo 0. El barómetro marca 718.—Buen tiempo.

CURIOSIDADES

Se pueden obtener uvas blancas y uvas negras sobre la misma cepa, aplicando el procedimiento siguiente: Tómense dos arbolitos, uno de uva blanca y otro de uva negra, macháquense los dos puntitos, y enlaza de enterrarse dentro con una atadura ligera. Si la operación se ejecuta con cuidado, el resultado es seguro, obteniéndose cepas que dan uvas blancas y negras, y algunas vez grano mal blanco y mitad negro, siendo su calidad tan buena como la de cepas comunes.

CULTOS

Santo de mañana.—La Catedral de San Pedro en Roma, Santa Prisca y San Valusiano.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—54.º de abono.—T. 3.º par.—A las 8 1/2.—El barbero de Sevilla.

LA "Gaceta"

La de ayer publicó las siguientes disposiciones:

Guerra

Real orden resolviendo varias instancias presentadas solicitando la devolución de depósitos constituidos para la redención del servicio militar.

Gobernación

Real decreto concediendo el título de Ciudad a la villa de la Rambla, provincia de Córdoba.

